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La UAEM en la prensa: 
 
Continuarán las clases en la UAEM: Gustavo Urquiza 
Garantiza la Universidad Autónoma del Estado de Morelos la continuidad del semestre enero-junio 2022, 
además de que ofrece certeza a los más de 42 mil alumnos del nivel medio superior y superior informó el 
rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán, a pesar del estallamiento a huelga que inició al medio día de 
ayer en la máxima casa de estudios. El rector Urquiza Beltrán refirió que además a toda la comunidad 
estudiantil se les observará puntualmente en todos y cada uno de los procesos de titulación, el servicio social, 
las prácticas profesionales, así como las actividades extracurriculares de índole cultural, artístico y deportivo. 
En ese mismo tenor, a través de un comunicado oficial adelantó que la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos continuará realizando sus funciones sustantivas como es la docencia, la investigación y extensión de 
manera ordinaria, privilegiando la presencialidad. De igual manera, reiteró el compromiso con la formación 
integral en los estudiantes, así como de continuar manteniendo los indicadores académicos que distinguen a 
la máxima casa de estudios de Morelos. 
El SITAUAEM no dejará de dar clases 
Los maestros anunciaron que no suspenderán las clases virtuales a pesar de la huelga que iniciaron los 
administrativos, de acuerdo a lo que anunció José Luis Galarza Espina, secretario de Organización del 
Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. En ese sentido, 
Galarza Espina informó que a pesar de las condiciones y ante cualquier adversidad, los académicos de la 
máxima casa de estudios de Morelos no han suspendido labores y puso como ejemplo que no lo hicieron tras 
el sismo del 19 de septiembre del 2017 ni tampoco por la pandemia del Covid-19, con la única finalidad de 
continuar manteniendo a la UAEM como una institución de excelencia dentro de las 10 mejores universidades 
del país. El secretario de organización del SITAUAEM, aseguró que no obstante el esfuerzo sin precedentes a 
nivel nacional de renunciar a su incremento salarial y de prestaciones contractuales en el año 2019, están en 
este momento a favor de proteger la educación de los estudiantes a través del diálogo y entendimiento, 
continuando en pláticas conciliatorias para la revisión salarial correspondiente al año 2022. 
La huelga pone en riesgo derechos laborales y académicos: FEUM 
Para la Federación de Estudiantes Universitarios del Estado de Morelos (FEUM) el estallamiento a huelga 
pone en riesgo los derechos de los trabajadores administrativos pero además, el de la educación de los más 
de 42 mil estudiantes que conforman la máxima casa de estudios. El dirigente de la FEUM, César González 
Mejía adelantó que promoverán instrumentos jurídicos para garantizar los derechos de los alumnos, a pesar 
de que respetan la lucha de los trabajadores administrativos. Pese a ello, aclaró que la huelga sólo es legal en 
sus áreas de trabajo por lo que las aulas son espacios académicas y estudiantiles por lo que no podrán ser 
tomadas, de lo contrario, se vulnera el derecho a la educación. Al final se pronunció por ya no perder más 
tiempo en sus clases presenciales puesto que requieren urgentemente recuperar el aprendizaje perdido por la 
pandemia del Covid-19, por lo tanto los derechos de los estudiantes no deben estar por debajo del de los 
trabajadores. 
Administrativos estallan la huelga en la UAEM 
Cumplieron su amenaza los trabajadores del sindicato administrativo cuando en punto del medio día de ayer 
colocaron las banderas rojinegras para quedar formalmente establecida la huelga en la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos, después de rechazar las ofertas económicas ofrecidas por la administración central 
consistente en el 3.5% directo al salario y el 5% en vales para 400 empleados. El secretario general del 
Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (STAUAEM), 
César Hidalgo Tinajero dio a conocer que su petición estaba basada en el 10% sin embargo, adelantó que la 
base consciente de la crisis económica en la que se encuentra la institución, estaba en condiciones de 
negociar hasta con un 7% de incremento directo al salario, con lo que se lograría sobrepasar con muy poco el 
salario mínimo vigente. De igual manera consideró que la Junta Local de Conciliación y Arbitraje determinó en 
audiencia qué son 30 las áreas blancas de la máxima casa de estudios que podrán funcionar sin ningún 
problema pese a la huelga, entre las que se encuentran los laboratorios, áreas de composta, entre otros. (…) 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
https://www.elregional.com.mx/continuaran-las-clases-en-la-uaem-gustavo-urquiza 
https://www.elregional.com.mx/si-habra-clases-en-la-uaem-pese-a-huelga-de-los-administrativos 
https://www.elregional.com.mx/administrativos-estallan-la-huelga-en-la-uaem 
La Unión de Morelos, p.2 y 9, (Salvador Rivera, Tlaulli Preciado y Redacción), 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/199986-lamenta-feum-huelga.html 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/199985-no-se-interrumpiran-clases-sitauaem.html 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/199980-manifiestan-estudiantes-inconformidad-con-el-
estallamiento-de-huelga-en-la-uaem.html 
https://launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/199997-planteles-de-la-uaem-en-la-zona-surponiente-se-
suman-a-la-huelga.html 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/199943-estallo-la-huelga-en-la-uaem.html 
Lo de Hoy Morelos, (Christian Manzo), 
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https://morelos.lodehoy.com.mx/estado/2022/02/15/7804/estalla-huelga-en-sedes-de-la-uaem-en-la-region-
oriente 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/pide-stauaem-intervencion-del-gobierno-federal-y-estatal-al-
no-alcanzar-acuerdos-del-10-por-ciento/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2022/02/sitauaem-mantiene-en-platicas-conciliatorias-por-incremento-
salarial/ 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/uaem-entr-en-huelga-pero-se-mantienen-las-clases 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/no-llegan-ning-n-acuerdo-estalla-la-huelga-en-la-uaem 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/huelga-afecta-a-43-mil-estudiantes-7867586.html 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/morelos-estalla-la-huelga-en-la-uaem-no-hay-acuerdos-
7863222.html 
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/estalla-huelga-en-la-uaem-por-falta-de-acuerdo-sobre-
aumento-salarial-7866115.html 
El Universal, (Justino Miranda), 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/administrativos-de-la-uaem-se-van-huelga 
Infobae, (Sin firma), 
https://www.infobae.com/america/mexico/2022/02/15/estalla-huelga-de-trabajadores-en-la-universidad-
autonoma-del-estado-de-morelos/ 
Proceso, (Jaime Luis Brito), 
https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/2/15/estalla-huelga-en-la-universidad-autonoma-del-estado-de-
morelos-280928.html 
Milenio, (David Monroy), 
https://www.milenio.com/estados/morelos-sindicato-universidad-estatal-inician-huelga 
El Financiero, (Verónica Bacaz), 
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2022/02/15/trabajadores-de-la-uaem-se-van-a-huelga-tras-no-llegar-
a-acuerdo-salarial-con-rectoria/ 
Sin embargo, (Redacción), 
https://www.sinembargo.mx/15-02-2022/4124820 
Quadratín Morelos, (Elizabeth Cuevas), 
https://morelos.quadratin.com.mx/estalla-huelga-en-uaem-hay-catedra-via-remota-afirma-rectoria/ 
Aristegui Noticias, (Redacción), 
https://aristeguinoticias.com/1502/mexico/estalla-huelga-en-universidad-de-morelos-trabajadores-ganan-
menos-del-salario-minimo/ 
Bajo Palabra, (Héctor Raúl González), 
https://bajopalabra.com.mx/facultades-aprovechan-huelga-en-la-uaem-para-regresar-a-clases-virtuales-
ignoran-a-rectoria 
24 Morelos, (Sin firma), 
https://www.24morelos.com/estalla-la-huelga-en-la-uaem-no-hubo-acuerdos/ 
Noticias en la Mira, (Redacción), 
https://noticiasenlamira.com/estados/estalla-huelga-en-la-uaem-trabajadores-exigen-aumento-salarial-de-10/ 
David Monroy Digital, (David Monroy), 
http://davidmonroydigital.com/2022/02/15/estalla-la-huelga-en-la-universidad-de-morelos/ 
El Capitalino, (Redacción), 
https://elcapitalino.mx/noticias/trabajadores-de-la-uaem-exigieron-un-acuerdo-salarial/ 
 
Sube doctorado en Humanidades de la UAEM, su nivel en el PNPC 
El doctorado en Humanidades, programa de posgrado que ofrece el Centro Interdisciplinario de Investigación 
en Humanidades (CIIHu) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), elevó su nivel a En 
Consolidación dentro del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt). Beatriz Alcubierre Moya, encargada de despacho de la dirección del CIIHu, 
dio a conocer que este posgrado obtuvo el nivel En Consolidación por cinco años más, programa que forma 
parte del Instituto de Investigación en Humanidades y Ciencias Sociales (Iihcs), al cual también pertenece el 
Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales (Cicser). Alcubierre Moya reconoció el 
trabajo coordinado de todos los integrantes de esta unidad académica para obtener este logro, el cual 
contribuye a elevar los indicadores de calidad de la máxima casa de estudios morelense y transitar hacia la 
excelencia. “Todos los programas acreditables en el centro están certificados por su calidad, la licenciatura en 
Filosofía y la licenciatura en Letras recientemente se re acreditaron. Ahora el doctorado en Humanidades, el 
año pasado la maestría en Producción Editorial y solo faltaría la maestría en Humanidades; solo estamos a la 
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espera de la convocatoria para renovar su permanencia”, dijo Alcubierre Moya. Cabe señalar que en este 
momento el doctorado en Humanidades tiene abierta su convocatoria para la séptima generación y está 
dirigido a aquellas personas que tengan formación y conocimientos previos en letras, antropología, filosofía, 
historia, ciencias políticas y sociales, ciencias de la educación, arquitectura, artes, psicología, ciencias de la 
comunicación o áreas afines. El objetivo del programa es consolidar la formación de investigadores en 
Humanidades, a partir de perspectivas interdisciplinares, con el fin de promover el análisis de problemáticas 
sociales y culturales actuales, así como proponer posibles soluciones. Para consultar las bases de la 
convocatoria y requisitos de ingreso, las personas interesadas pueden visitar la página: 
https://www.uaem.mx/admision-y-oferta/posgrado/doctorado-en-humanidades/. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/sube-doctorado-en-humanidades-de-la-uaem-su-nivel-en-el-pnpc 
 
Editorial: Una huelga en una nueva realidad 
La decisión de llevar a la huelga a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos parece carecer de lógica, 
pues el sindicato de trabajadores administrativos de esa institución conoce el ruinoso estado de las finanzas 
universitarias, que cada fin de año ha requerido del rescate del gobierno federal para pagar el aguinaldo y 
otras prestaciones. El problema de esa acción al parecer poco meditada es que aunque muchos pueden salir 
perjudicados, la pandemia y el avance de las tecnologías de la información podrían crear un nuevo 
paradigma, el de una huelga que no logre interrumpir las actividades sustantivas de la universidad, porque las 
clases continuarán, ahora en línea de nuevo. Eso significa que el paro de labores provocará un inmenso 
desgaste para sus promotores, ya que no podrán forzar necesariamente a un diálogo en condiciones 
diferentes a las que están en vigor en estos momentos. Si acaso las acciones se radicalizan más allá de lo 
que marca la ley, entonces la UAEM sufrirá daños que pueden ser irreversibles, dado el precario equilibrio en 
el que vive desde hace ya demasiado tiempo. En pocas palabras: no hay margen de negociación posible para 
ninguna de las partes. 
La Unión de Morelos, p.2, (Sin firma), 
https://launion.com.mx/opinion/editorial/noticias/200006-una-huelga-en-una-nueva-realidad.html 
 
Columna: Serpientes y escaleras 
El sindicato de trabajadores administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos estalló la 
huelga, no aceptaron el 3.5 de aumento salarial ofrecido por la rectoría y determinaron cerrar las instalaciones 
de nuestra máxima casa de estudios. Con esta decisión los alumnos que recién habían regresado a las aulas 
volverán al sistema virtual, si es que sus profesores así lo determinan. Aunque la educación a distancia ha 
operado a lo largo de la pandemia, los efectos de estar fuera del salón de clases, dicho por especialistas, han 
provocado efectos muy severos en los estudiantes y retrasado sensiblemente el aprendizaje en todos los 
niveles. La petición de mejora salarial de los trabajadores administrativos de la UAEM es comprensible, pero 
no al nivel que pretende su sindicato; la Universidad de Morelos igual que la mayoría de las instituciones 
públicas y privadas de México enfrentan una enorme presión financiera derivada de la deteriorada economía 
nacional. Pedir más de lo racional sin tomar en cuenta la precariedad en la que se encuentra la UAEM 
además de inviable es egoísta y poco solidario con la comunidad universitaria. La nueva dirigencia sindical 
reclama más prestaciones y beneficios a la UAEM, exige más dinero para sus agremiados, pero pasa por alto 
que los últimos dos años la labor de todos los trabajadores ha sido mucho menor a lo habitual derivado de la 
pandemia. En castellano: se trabajó poco sin que esa reducción en las labores se reflejara en el salario. Una 
vez estallada la huelga habrá que esperar a las decisiones que tome la rectoría y la postura que asuma el 
cuerpo académico. Las banderas rojinegras han sido colgadas y la operación en la mayoría de las 
instalaciones universitarias quedó suspendida de manera indefinida. Este primer asalto lo gana el sindicato y 
quienes pierden son los estudiantes. (…) 
El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco), 
https://www.elregional.com.mx/serpientes-y-escaleras-caracter-para-gobernar 
 
Columna: Las crisis de la UAEM 
Las crisis de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, son también crisis para la Entidad morelense y 
para la sociedad en su conjunto, lo mismo si se trata de movimientos estudiantiles, huelgas de trabajadores 
administrativos y académicos y deudas que asfixian a la institución y desde luego, la que parece insuperable 
crisis financiera de nuestra máxima casa de estudios. Gestiones y más gestiones de funcionarios de la UAEM 
empezando por el Rector Gustavo Urquiza y de servidores públicos de los tres órdenes de gobierno, así como 
legisladores federales y estatales que dicen estar comprometidos e identificados con el alma mater han 
resultado insuficiente para salir de la crisis y generar otro ambiente de estabilidad y tranquilidad para la 
universidad y los universitarios. Lo de ahora, es el conflicto laboral del sindicato de trabajadores 
administrativos de la UAEM que agrupan a más de 1500 empleados que exigen un incremento salarial del 
diez por ciento, problema que bien relata el director de este Diario Eolo Pacheco en su columna Serpientes y 
Escaleras, del pasado lunes 14 del actual. (…) Todas la universidades tienen problemas, esto no es un 
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consuelo, lo cierto es que atender y entender las crisis de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
corresponde a todos, desde luego al gobierno del Estado, al gobierno Federal y a las autoridades 
universitarias, pero también a los presidentes municipales y a todos los integrantes de la comunidad 
universitaria que con el más elevado sentido de compromiso social y de solidaridad deben sumar fuerzas y 
esfuerzos para encontrar salida a la crisis. 
El Regional del Sur, p.7, (Juan Salgado Brito), 
https://www.elregional.com.mx/las-crisis-de-la-uaem 
 
Vivencias ciudadanas 
Increíble que inicie una huelga sin razón el Sindicato de Trabajadores Administrativos de la UAEM, cuando la 
universidad, como todos sabemos, tiene una problemática económica bastante delicada. Llevar a la huelga a 
una universidad que, académicamente, ha logrado un lugar preponderante en el país, nos demuestra la falta 
de sensibilidad y de aprecio a la institución por parte de la dirigencia y sus trabajadores administrativos. A 
pesar de la crisis financiera por la que atraviesa la máxima casa de estudios, y de la petición de las 
autoridades educativas de la federación para que regresen y reactiven las clases presenciales todos los 
estudiantes en las instituciones de educación superior, tras la pandemia del Covid-19, el Sindicato de 
Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (STAUAEM) porfía 
exigiendo un incremento del 10 por ciento de aumento salarial, el que sabe de antemano que es imposible por 
la situación financiera de la casa de estudios; además, quieren sólo siete horas de trabajo diario y cinco días a 
la semana, exigiendo que se implemente de forma oficial en su contrato colectivo el “Teletrabajo”. (…) 
Diario de Morelos, p.6, (Teodoro Lavín). 
 
Inclusión Educativa en la UAEM - Los Sordos y las Personas con Discapacidad Auditiva: ENIIES 
El Encuentro Nacional de Instituciones Inclusivas de Educación Superior (ENIIES), inicia hoy. Organizado por 
11 universidades convocantes. La UNAM; La UAEM; la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH); 
Universidad de Guanajuato (UG); Universidad de Colima (UC); Universidad Politécnica de Santa Rosa de 
Jauregüi (UPSRJ); Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM); Universidad Autónoma de 
Guerrero (UAGro); Universidad Autónoma de Chihuahua (UACH); y, Universidad Veracruzana (UV); 
Universidad Tecnológica de Tamaulipas Norte (UTTN). Lo que no significa que éstas sean las únicas 
universidades inclusivas en México. Pero fueron las que lograron coincidir, por ahora, para este histórico 
encuentro. Que seguramente se convertirá en un primer encuentro, al que le seguirán otros en el futuro. Entre 
varios objetivos, se quiere fortalecer las políticas públicas en las universidades participantes, que hagan 
efectiva la educación superior de jóvenes en condiciones de Sordera, así como aquéllos que cuentan con 
alguna discapacidad auditiva, de mayor o menos deficiencia orgánica, que pueden o no ser usuarios de 
Lengua de Señas Mexicana (LSM). (…) 
El Regional del Sur, p.7, (Eliseo Guajardo Ramos), 
https://www.elregional.com.mx/inclusion-educativa-en-la-uaem-los-sordos-y-las-personas-con-discapacidad-
auditiva-eniies 
 

Estatal:  
 
Invita SDEyT a autoridades universitarias y STAUAEM a sostener canales de comunicación 
Mediante un comunicado y respecto a los hechos presentados en la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), por la situación interna entre autoridades y el Sindicato de Trabajadores Administrativos 
(STAUAEM), que suscitó el estallamiento a huelga, la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo 
(SDEyT) dio a conocer que refrenda el compromiso del gobierno del estado para garantizar los derechos de 
los trabajadores. En este sentido, la Junta Local de Conciliación y Arbitraje (JLCyA) informó que dicho 
sindicato ratificó el contenido de su pliego de peticiones con emplazamiento a huelga, por lo que el personal 
de la institución se encargó de dar certeza a la suspensión de labores, manteniendo la apertura para dirimir el 
conflicto colectivo a través del diálogo. Finalmente, la SDEyT invitó a las partes involucradas a sostener 
canales de comunicación, con el objetivo de respetar los derechos laborales de los colaboradores, así como el 
de evitar que se vea afectado el desarrollo educativo de los alumnos de la máxima casa de estudios de la 
entidad. 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/199976-invita-sdeyt-a-autoridades-universitarias-y-stauaem-
a-sostener-canales-de-comunicacion.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/refrenda-sdeyt-compromiso-para-garantizar-los-derechos-de-
los-trabajadores-ante-huelga-en-la-uaem/ 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García). 
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Ejecutivo, dispuesto a mediar en torno a huelga en UAEM: Ojeda 
El secretario de Gobierno Pablo Ojeda Cárdenas señaló que el Ejecutivo estatal está en la disposición de 
actuar como mediador en torno a la huelga que afecta a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), al tiempo de resaltar que la administración ya ha brindado recursos económicos extraordinarios a la 
institución educativa. En entrevista con reporteros de diferentes medios de comunicación, el funcionario 
declaró este martes que, como se hizo en octubre del 2018, el gobierno estatal tiene la puerta abierta para 
apoyar con la mediación del conflicto laboral, respetando en todo momento la autonomía universitaria. El 
responsable de la política interna dejó en claro que el gobierno del estado, a través del propio gobernador, 
hizo gestiones y la Federación, así como la administración estatal, ya apoyaron con fondos extraordinarios a 
la máxima casa de estudios desde diciembre del año pasado. Esto permitió que la UAEM pudiera cumplir con 
todas sus obligaciones laborales de fin de año. Aseguró que la huelga que estalló al mediodía de este martes 
“no tiene relación con el apoyo extraordinario que otorgó el gobierno federal, sino con mejorar las condiciones 
laborales del personal administrativo… todos los años hemos apoyado con recursos extraordinarios”. Ojeda 
Cárdenas expuso que el Poder Ejecutivo tiene que cumplir con disposiciones de disciplina financiera y cuenta 
con recursos limitados y muchos aspectos que atender como parte de sus responsabilidades primarias. “El 
gobierno del estado también tiene presiones económicas y financieras, pero tenemos que encontrar una 
solución que permita regularizar las actividades de la Universidad”. 
La Unión de Morelos, p.5, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/199964-ejecutivo-estatal-abierto-a-ser-mediador-en-torno-a-
huelga-en-uaem-pablo-ojeda.html 
Lo de Hoy Morelos, (Mónica González), 
https://morelos.lodehoy.com.mx/estado/2022/02/15/7820/no-hay-liquidez-financiera-por-ahora-para-apoyar-la-
uaem-dice-secretario-de 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/mediar-gobierno-recursos-federales-para-uaem 
 
Urgente atender tema del presupuesto a la UAEM desde el Legislativo: Erik Sánchez 
Ante la inminente huelga por parte de los trabajadores administrativos de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), el presidente de la Mesa Directiva, Francisco Erik Sánchez Zavala, afirmó que es 
necesario que el Congreso local retome el análisis del paquete económico 2022, y se pueda asignar un 
aumento presupuestal para la máxima casa de estudios. Sánchez Zavala dijo que es preocupante la situación 
que enfrenta la institución educativa, por lo que es urgente se atienda el tema desde el Poder Legislativo. Sin 
embargo, el diputado admitió que primero tendrán que generar los acuerdos entre los legisladores para 
resolver el conflicto interno. 
La Unión de Morelos, p.3, (Ana Lilia Mata), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/199928-urgente-atender-tema-del-presupuesto-a-la-uaem-
desde-el-legislativo-erik-sanchez.html 
El Regional del Sur, p.6, (Redacción). 
Lo de Hoy Morelos, (Staff), 
https://morelos.lodehoy.com.mx/estado/2022/02/15/7779/uaem-y-sindicato-deben-priorizar-el-dialogo-y-la-
educacion-de-los-jovenes 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/invita-presidente-de-la-mesa-directiva-del-congreso-a-uaem-
y-sindicato-a-priorizar-el-dialogo-y-la-educacion-de-los-jovenes/ 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/necesario-retomar-analisis-del-paquete-economico-2022-
ante-huelga-de-uaem-francisco-sanchez-zavala/ 
Radio Fórmula Morelos, (Miguel Ángel Cervantes), 
https://radioformulamorelos.com/invita-presidente-de-la-mesa-directiva-del-congreso-a-uaem-y-sindicato-a-
priorizar-el-dialogo-y-la-educacion-de-los-jovenes/ 
 
Ceremonia oficial para la aceptación de 19 nuevos asociados a la ACMor 
Esta tarde, la Academia de Ciencias de Morelos (ACMor) llevó a cabo la ceremonia oficial, de manera virtual, 
para la aceptación de 19 nuevos asociados. Se presentó y aceptó de manera protocolaria a las siguientes 
personas que destacan en su campo de investigación: Josefina Vergara Sánchez de la Escuela de Estudios 
Superiores de Xalostoc UAEM, Víctor Barba López del Centro de Investigaciones Químicas UAEM, Alexis 
Joavany Rodríguez Solís del Centro de Investigación en Biotecnología UAEM, Aldo Figueroa Lara del Centro 
de Investigación en Ciencias UAEM, María Luisa Castrejón Godínez de la Facultad de Ciencias Biológicas 
UAEM, Iván Omar Romero Estudillo del Centro de Investigaciones Químicas UAEM, Leticia González Maya 
de la Facultad de Farmacia UAEM y Raúl Salgado García del Centro de Investigación en Ciencias CInC 
UAEM. También, Liliana Pardo López y Marcela Ayala Aceves del Instituto de Biotecnología UNAM; Óscar 
Andrés Jaramillo Quintero y Nini Rose Mathews del Instituto de Energías. Asimismo, a Luisa Elvira Torres 
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Sánchez del Instituto Nacional de Salud Pública, Alejandro Zamilpa Álvarez del Centro de Investigación 
Biomédica del Sur IMSS, Pablo Héctor Ibargüengoytia González de Naatik A.I. Solutions y Pedro Guillermo 
Reyes Romero de la Facultad de Ciencias UAEMex. 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/199979-ceremonia-oficial-para-la-aceptacion-de-19-nuevos-
asociados-a-la-acmor.html 
 
Realizarán expo profesiográfica en Jojutla 
Con el objetivo de que los jóvenes que terminan este semestre su secundaria o bachillerato conozcan la oferta 
educativa a la que pueden acceder en esta región, este sábado se realizará la expo profesiográfica 2022, en 
el auditorio municipal de este lugar. La directora de Educación del municipio, Elvia Margarita Morales 
Vázquez, dio a conocer que se instalará en el auditorio municipal, donde se espera contar con alrededor de 20 
y 30 planteles educativos –públicos y privados– que ofrecerán su oferta académica, desde las 09:00 hasta las 
13:00 horas. Además, dijo que la entrada será libre y también podrán acudir los padres de familia para 
acompañar a sus hijos. Comentó que es muy importante que los jóvenes conozcan sus intereses y lo que les 
gusta para poder elegir una escuela que les ayude a alcanzar sus objetivos académicos. Para ello es 
importante que se documenten, que revisen su trayectoria de vida y visualicen qué harán en los próximos 
años; de esta manera será más sencillo elegir. 
La Unión de Morelos, p.10, (Evaristo Torres), 
https://launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/200002-realizaran-expo-profesiografica-en-jojutla.html 
 
Piden todo el peso de la ley contra profesor universitario, presunto abusador 
Integrantes de diversas organizaciones sociales se manifestaron la mañana de este martes en el Tribunal 
Superior de Justicia para exigir que se aplique todo el peso de la ley en contra de un profesor acusado de 
acoso cometido en contra de alumnas de la facultad de psicología de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos. De acuerdo con el líder de la Asociación Cívica Morenlense, Gustavo Alejandro Salgado, las 
autoridades del Poder Judicial deben aplicar las leyes para evitar que este tipo de maestros incurran en delitos 
en contra de las mujeres estudiantes, de las cuales muchas de ellas son menores de edad. Ante tal situación, 
decidieron manifestarse para hacer un llamado a los jueces y magistrados, para que se pueda proteger a las 
víctimas de acoso con la aplicación de las leyes y no permitiendo la impunidad. 
El Regional del Sur, (Edmundo Salgado), 
https://www.elregional.com.mx/piden-todo-el-peso-de-la-ley-contra-profesor-universitario-presunto-abusador 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/199925-exigen-dar-seguimiento-a-cinco-casos-en-los-que-
fue-senalado-el-psicologo-ulises-raul-n.html 
Lo de Hoy Morelos, (Mónica González), 
https://morelos.lodehoy.com.mx/estado/2022/02/15/7817/se-manifiestan-en-el-tsj-para-exigir-castigo-maestro-
acusado-de-presunta 
La Crónica de Morelos, (Katia Arriaga), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/protestan-en-tsj-para-pedir-pena-maxima-a-profesor-de-
psicologia-acusado-de-violacion/ 
 
Siguen bajando casos Covid-19 en Morelos; hoy, 177 
La Secretaría de Salud informó que a la fecha en Morelos se han estudiado 290 mil 607 personas, de las 
cuales se han confirmado 62 mil 680 con coronavirus covid-19; 508 están activas y se han registrado 5 mil 
142 defunciones. Los nuevos pacientes son 99 mujeres de Atlatlahucan, Axochiapan, Ayala, Cuautla, 
Cuernavaca, Huitzilac, Jiutepec, Jojutla, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Xochitepec, Yautepec, Zacatepec, 
Huehuetlán el Chico, de Puebla y Ozumba del Estado de México; de las cuales 93 están aisladas en sus 
hogares, 4 hospitalizadas graves y 2 decesos. También 78 hombres de Axochiapan, Ayala, Cuautla, 
Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec, Jojutla, Puente de Ixtla, Temixco, Temoac, Tepoztlán, Tlaltizapán, 
Totolapan, Xochitepec, Yautepec y de Zacatepec; de los cuales 67 están aislados en sus hogares, 5 
hospitalizados graves, 2 no graves y 4 fallecimientos. En tanto, las nuevas defunciones corresponden a 4 
masculinos de Cuautla, Jiutepec, Temoac y Totolapan, que padecían diabetes e hipertensión; también 2 
féminas de Axochiapan y de Huehuetlán el Chico, en Puebla, que presentaban diabetes, hipertensión, 
obesidad e insuficiencia renal crónica. La institución mencionó que, de los 62 mil 680 casos confirmados, 88 
por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, 
mientras que el 10 por ciento lamentablemente ha fallecido. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/siguen-bajando-casos-covid-en-morelos-hoy-177 
La Unión de Morelos,, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/199981-en-morelos-62-680-casos-confirmados-acumulados-
de-covid-19-y-5-142-decesos.html 
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La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-177-nuevos-casos-y-seis-
defunciones/ 
 

Nacional: 
 
Los actuales estudiantes ingresarán al mercado laboral más cambiante en la historia: Julio Frenk 
La pandemia de Covid-19 sirvió como catalizador de muchos procesos que ya estaban a la vista y aceleró 
otros que no se detendrán, por ejemplo: los cambios acelerados en el mercado laboral. Así lo expresó ayer el 
ex Secretario de Salud de México y actual Presidente de la Universidad de Miami, Julio Frenk Mora, durante 
una Cátedra Prima que ofreció para celebrar los 60 años de la Universidad La Salle. Frenk Mora, es Médico 
Cirujano por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); Maestro en Sociología y Salud Pública 
por la Universidad de Michigan, así como Doctor en Organización de la Atención Médica por la misma 
universidad. Fue investigador en el Instituto Nacional de Salud Pública, la Universidad de Harvard y la 
Universidad de Miami. El doctor Frenk llamó a los jóvenes a buscar que sus estudios universitarios se realicen 
de forma que tengan interacción abierta y constante con la sociedad pues los cambios son exageradamente 
acelerados y ellos se incorporarán al mercado laboral más dinámico de la historia. “No podemos pensar en 
regresar al pasado nuestro reto es construir una mejor normalidad”, indicó el integrante de una familia de 
cuatro generaciones de médicos, que migró a México, durante la Segunda Guerra Mundial. Para reflexionar, 
junto con los jóvenes estudiantes, sobre qué tipo de futuro se vislumbra, Julio Frenk habló de tres grandes 
determinantes que deben tenerse a la vista: 1) avances en las ciencias del aprendizaje, 2) avances en la 
tecnología y 3) cambios en el mercado laboral. 
La Crónica, (Antimio Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/actuales-estudiantes-ingresaran-mercado-laboral-cambiante-historia-
julio-frenk.html 
Excélsior, (Arturo Páramo), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/tras-emergencia-debe-haber-discurso-de-unidad-julio-frenk/1498713 
 
Leucemias provocan 50% de muertes por cáncer en menores: Álvarez-Buylla 
En México se estima que 50 por ciento de las muertes por cáncer en menores de 20 años son por leucemias. 
Y en el caso de la leucemia linfoblástica aguda, que se ubica como la primera causa de fallecimientos en 
niños de 5 a 14 años, sus causas se asocian a factores socioambientales en más de 90 por ciento de los 
casos, advirtió Elena Álvarez-Buylla, directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt). En el contexto del Día Internacional del Cáncer Infantil, destacó que 50 por ciento de los decesos 
ocurridos en los pasados cinco años por esta enfermedad se concentra en 104 municipios del país. Aquellos 
con las tasas más elevadas de mortalidad se ubican en Veracruz, Chiapas, estado de México y Puebla. 
Señaló que como parte de los esfuerzos para atender este tema prioritario de salud se creó desde 2019 el 
Proyecto Nacional de Investigación e Incidencia (Pronaii) de Leucemia Infantil, que contará con recursos por 
cerca de 140 millones de pesos hasta 2024. Subrayó la instalación, en noviembre pasado, de un laboratorio 
de alta tecnología, único en Latinoamérica, con el primer citómetro de masas de alto nivel de multiplexado en 
México que permite un diagnóstico certero de la enfermedad. Se busca, agregó, certificarlo ante la Comisión 
Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios a fin de convertirlo en un centro nacional de referencia 
para el diagnóstico de leucemias en México. La idea es identificar laboratorios que sigan los cánones de 
diagnóstico y que se liguen a este laboratorio nacional de referencia, y que esta red nacional, este sistema de 
diagnóstico certificado por Conacyt, lleve a cabo el diagnóstico certero. 
La Jornada, p.11, (Laura Poy Solano), 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/16/politica/011n1pol 
 
México, noveno lugar global en inmunización: AMLO 
Se cumplieron tres semanas seguidas de un descenso acelerado en los contagios de covid-19, al grado que el 
número de nuevos casos ya es menor a los reportados en los picos más altos de las anteriores olas de la 
pandemia. Lo mismo ocurre con otros indicadores que, en promedio a escala nacional, van a la baja, como la 
ocupación hospitalaria y la mortalidad, afirmó Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción 
de la Salud. Sobre el tema, el presidente Andrés Manuel López Obrador resaltó que la disminución en 
enfermos, hospitalizaciones y fallecidos se debe a la vacunación. Agregó que los contagios y fallecimientos en 
esta cuarta ola tuvieron que ver con quienes no han querido recibir las vacunas, de las cuales hay suficientes 
en el país. Se presentaron gráficas donde se observa que México ocupa el noveno lugar entre 200 naciones 
en cantidad de vacunas recibidas y aplicadas. El lugar 25 por número de fallecimientos por cada 100 mil 
habitantes. En la presentación del informe sobre la pandemia, el subsecretario López-Gatell comentó que el 
plan de vacunación tiene el objetivo de no dejar fuera a nadie y uno de los retos importantes ha sido la 
cobertura en las zonas más alejadas del país. Resaltó que con los biológicos se reduce en más de 95 por 
ciento la probabilidad de hospitalización o incluso de morir. Comentó que la proporción de niños y 
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adolescentes con covid-19 en México se ha mantenido casi igual durante la emergencia sanitaria e incluso en 
la cuarta ola representan entre 1 y 3 por ciento del total de personas que han tenido la enfermedad. Eso se ha 
reflejado en las escuelas, donde sólo 0.12 por ciento, de 114 mil 687 que participan en el monitoreo, tuvieron 
alguna afectación la semana pasada. 
La Jornada, p.10, (Ángeles Cruz y Fabiola Martínez), 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/16/politica/010n3pol 
 
En la pandemia bajaron homicidios en los municipios violentos, pero subieron los robos 
Al inicio de la pandemia, municipios del Valle de México, Tijuana, Tabasco, la Península de Yucatán -Quintana 
Roo, particularmente-, Ciudad Juárez, Reynosa, Piedras Negras, Sinaloa y Jalisco, presentaron aumento de 
robos. Paradójicamente, muchos municipios de estas ciudades, algunos de los más violentos en el país, 
tuvieron una tasa menor de homicidios, respecto a 2019, señala el estudio “¿Cómo se asocian los homicidios 
y robos a la mortalidad por Covid-19 en los municipios urbanos de México?”. La investigación realizada por 
Claudia Masferrer, profesora-investigadora de El Colegio de México (Colmex) y Óscar Rodríguez, profesor-
investigador de El Colegio de la Frontera Norte (Colef), estudió estos y otros indicadores en municipios 
urbanos del país con más de 15 mil habitantes, donde inesperadamente hallaron que los de menores ingresos 
no fueron los más afectados y que las mujeres económicamente activas en éstos presentaron alta tasa de 
mortalidad debido a Covid-19. Óscar Rodríguez explica que les sorprendió que la violencia y la Covid-19 no 
recrudecieron juntas las muertes en el país. “Los altos niveles de homicidios en estos municipios tuvieron una 
reducción paradójicamente, debido a que la gente salió menos”. Añadió, las zonas con más robos en la calle y 
transporte público se asociaron con una mayor mortalidad, lo cual se podría explicar a que hubo un mayor 
flujo de personas y mayor exposición al virus. El estudio investigó aspectos sobre la compleja asociación entre 
Covid-19 y el crimen y la violencia al considerar si las tasas de crimen y violencia en las comunidades antes 
de la pandemia estaban asociadas con tasas de mortalidad de 2020 debido a la enfermedad en las zonas 
urbanas de México. 
La Crónica, (Isaac Torres Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/pandemia-bajaron-homicidios-municipios-violentos-subieron-robos.html 
 
Se registró ayer baja de uno por ciento en hospitalizaciones: Ssa 
Entre lunes y martes se confirmaron 21 mil 207 nuevos casos de Covid-19 y 643 fallecimientos, con lo que el 
acumulado a nivel nacional llegó a 5 millones 321 mil 744 personas que han estado enfermas y 313 mil 608 
han perdido la vida por esta causa, informó la Secretaría de Salud (Ssa). La curva epidémica mantiene un 
descenso de 47 por ciento y los casos activos también disminuyeron. Ayer se estimaron en 85 mil 755 
individuos que iniciaron con síntomas de la infección en los pasados 14 días y en su mayoría se encuentran 
en Colima, Baja California Sur, Ciudad de México, Tlaxcala, Nayarit, Aguascalientes, Querétaro, Campeche, 
Hidalgo y Puebla. La Ssa también indicó, respecto de las hospitalizaciones, que ayer hubo menos pacientes 
internados por covid-19. Bajó en un punto la ocupación de camas generales y también las que tienen 
ventilador. 
La Jornada, p.10, (Ángeles Cruz Martínez), 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/16/politica/010n2pol 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/15/covid-19-en-mexico-se-registran-21207-contagios-y-
643-muertes-en-24-horas/ 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-643-muertes-mas-por-covid-y-21-mil-207-nuevos-
contagios/1498758 
Milenio, (Milenio digital), 
https://www.milenio.com/politica/cifras-15-febrero-2022-mexico-suma-21-mil-207-casos-covid 
El Economista, (Redacción), 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-15-de-febrero-de-
2022-20220215-0102.html 
  
México aplica 362,918 nuevas dosis de vacunas Covid-19; van 173 millones 
La Secretaría de Salud reportó que el día de hoy se aplicaron 362 mil 918 nuevas vacunas, dejando el total de 
dosis aplicadas en 173 millones 037 mil 874 hasta el momento, mientras que se estima que el 86 por ciento 
de la población en el país cuenta con al menos una dosis. Son 84 millones 765 mil 334 mexicanos vacunados 
hasta el momento, de los cuales se estima que 78 millones 499 mil 390 cuentan con el esquema completo de 
vacunación, siendo el equivalente al 93 por ciento de las personas vacunadas. Por otro parte 6 millones 265 
mil 944 son las personas vacunadas en un nuevo esquema, lo que representa a un 7 por ciento de la 
población. Se estima que el total de personas mayores de edad en nuestro país son 89 millones 484 mil 507 
de los cuales 80 millones 165 mil 221 cuentan con al menos una dosis, lo que representa al 90 por ciento de 
los mexicanos en este grupo de edad. 
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El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/15/mexico-aplica-362918-nuevas-dosis-de-vacunas-covid-
van-173-millones/ 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-643-muertes-mas-por-covid-y-21-mil-207-nuevos-
contagios/1498758 
 

Internacional: 
 
Plásticos y productos químicos superan los "límites planetarios" soportables, revelan 
Las cantidades enormes de plásticos y productos químicos elaborados por la humanidad superaron los 
"límites planetarios" soportables, por lo cual la producción debe limitarse en forma urgente, concluyeron por 
primera vez varios científicos en una investigación. Los efectos que comenzamos a observar son tan grandes 
como para afectar las funciones críticas de la Tierra y sus ecosistemas, señaló Bethanie Carney Almroth, 
coautora del estudio del Centro de Resiliencia de Estocolmo (SRC, por sus siglas en inglés), en entrevista con 
Afp. Existen 350 mil productos sintéticos inventados por la humanidad presentes en volúmenes considerables 
en la atmósfera o directa o indirectamente en el medio ambiente, agregó la científica. El estudio se dio a 
conocer cuando se inician las negociaciones sobre la contaminación plástica "de la fuente al mar", tema que 
será abordado por la Organización de Naciones Unidas a fin de mes en Nairobi. Aunque son buenos todos los 
esfuerzos para evitar que esas materias queden presentes en el medio ambiente, la magnitud del problema 
incita a los científicos a abogar por soluciones más radicales, como determinar límites máximos de 
producción. El reciclamiento ha tenido resultados mediocres, como lo demuestra que menos de 10 por ciento 
del plástico mundial pasa por ese proceso, para una producción que se duplicó desde 2000 y que llega en la 
actualidad a 367 millones de toneladas. 
La Jornada, p.2 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/16/ciencias/a02n1cie  
 
Mujer se convierte en la primera en curarse del VIH gracias al trasplante de células madre 
Una estadunidense se convirtió en la tercera persona y primera mujer posiblemente curada del VIH, después 
de haber sido sometida a un trasplante de células madre procedentes de un donante con resistencia natural al 
virus que causa el sida, un novedoso tratamiento que puede abrir opciones de cura a más gente. Así lo 
anunció este martes durante una conferencia celebrada en Denver (Colorado, EU) el equipo de especialistas 
que la trató en Nueva York. La paciente, según explicaron, no ha tenido niveles detectables de VIH durante 
catorce meses a pesar de haber dejado el tratamiento con antirretrovirales, por lo que se considera que está 
libre del virus y se le dará por curada si no hay cambios. Ello la convertiría en la tercera persona en todo el 
mundo curada del virus y en la primera mujer, pues los dos casos conocidos hasta ahora eran de hombres. La 
conocida como "Paciente de Nueva York", para mantener su anonimato, es una mujer de raza mixta (padre y 
madre de distinta raza) y que fue primero diagnosticada con el VIH y luego con leucemia. La técnica es 
parecida a la usada en el caso de los dos curados conocidos hasta ahora, que se basa en el uso de células 
madre de individuos que tienen una mutación genética que los hace resistentes al VIH, pero según los 
expertos el uso de células de un cordón umbilical en lugar de un donante adulto se considera un posible 
avance importante. Según los científicos, al usarse sangre de un cordón umbilical no se necesita el mismo 
nivel de compatibilidad entre el donante y el receptor que se requiere en el caso de células adultas, lo que 
puede hacer que este tipo de tratamiento beneficie a más personas. 
Milenio, (EFE), 
https://www.milenio.com/internacional/eu-primera-mujer-curada-de-vih-con-trasplante-de-celulas-madre 
 
 
 


